

INTRODUCCIÓN

El presente libro reúne algunas de las principales conferencias pronunciadas durante los simposios internacionales organizados por el grupo de investigación Delphos, cuyo principal foco de estudio son las relaciones entre filosofía y religión en la Grecia antigua. En cada simposio ha sido estudiado un tema específico dentro de esta amplia temática. Entendemos por Grecia antigua una entidad territorial e idiomática, que se extiende desde los tiempos de Homero hasta el final de la patrística expresada en esa misma lengua.

El grupo Delphos fue creado por el Profesor Dr. Jorge Luis Gutiérrez en la Universidad Mackenzie de São Paulo (Brasil) en el año 2013, siendo su director hasta hoy. Posteriormente se unió a la dirección de los simposios Delphos el profesor Dr. David Torrijos de la Universidad San Dámaso.

Delphos organizó su primer simposio en 2015, con el tema de “La ciudad” (ἡ πόλις), haciendo gran énfasis en la filosofía de Aristóteles. Desde entonces hasta el año 2023 el grupo ha organizado cinco simposios internacionales, que sirvieron como importantes espacios para la difusión y discusión de la ciencia, la educación y la cultura sobre la Antigüedad. Cada uno de estos simposios ha estado dedicado, respectivamente, a los siguientes tópicos: “La ciudad” (ἡ Πόλις), “El amor” (ὁ Ἔρως), “El cielo” (ὁ Οὐρανός), “El alma” (ἡ Ψυχή) y “Lo divino” (τὸ θεῖον).

Cada uno de estos simposios ha reunido gran variedad de investigadores y expertos en sus respectivos campos de estudio, de unas 30 universidades internacionales de renombre, que presentaron más de 100 trabajos científicos.

A lo largo de una década de trayectoria, el grupo de investigación Delphos ha contado con el apoyo del Curso de Filosofía de la Universidad Mackenzie de São Paulo. Este apoyo institucional ha sido crucial para la creación y el desarrollo del grupo, pero hoy el grupo de investigación Delphos es autónomo y se ha convertido en una entidad independiente, aunque mantiene una asociación académica y fraterna con dicho Curso de Filosofía de la Universidad Mackenzie.

Estos logros subrayan el impacto y la relevancia de la investigación llevada a cabo por el grupo de investigación Delphos, así como su capacidad para establecer colaboraciones de prestigio con instituciones de renombre en todo el mundo, consolidando su posición como un referente en el campo de los estudios clásicos.

El presente libro refleja el variado origen de los autores, con secciones redactadas en inglés e italiano, pese a destacar las lenguas portuguesa y española. Está distribuido en tres partes de acuerdo con un orden histórico. Dentro de cada una de estas partes, para repartir las contribuciones de los autores se ha atendido a un orden meramente alfabético.

La primera parte está dedicada a los primeros exponentes del pensamiento griego, empezando por Homero y Hesíodo. Ahí aparece también la filosofía llamada “presocrática” en la figura de Parménides y se cierra el periodo con la nueva visión de la religión de Sócrates. La segunda parte se centra en Platón, un filósofo atendido en seis capítulos. Son estudiados diálogos como el *Fedón* o el *Timeo*, tocando temas como la asimilación del hombre a Dios, el lenguaje de los dioses y los hombres, la pluralidad de mundos o la muerte. En la tercera parte destaca Aristóteles como el autor más estudiado, pues se ocupan de su pensamiento casi todos los artículos, aunque Arisó Cruz y Gómez Pin ponen en diálogo su reflexión sobre la física con la ciencia contemporánea. Por lo demás, son estudiadas también su argumentación sobre la existencia de Dios así como sus ideas sobre la representación en la *Poética*. Por último, esta sección está también abierta temporalmente, porque se tiene en cuenta el pensamiento sobre la divinidad aportado por Filón de Alejandría, el cual representa un eminente episodio dentro de la historia de la filosofía griega antigua.

Jorge Luis Gutiérrez

David Torrijos Castrillejo